

## **REVISTA IBEROAMERICANA DE PSICOLOGÍA: CIENCIA Y TECNOLOGÍA**

CARLOS FERNANDO MORENO P.

---

Cumplidos más de cinco años de trabajo continuo, es realmente importante y grato compartir con la comunidad académica el presente número de la Revista Iberoamericana de Psicología: Ciencia y Tecnología (publicación indexada en la categoría C por Colciencias y con miras a mejorar dicha clasificación). En obediencia a los objetivos formulados por la revista, en esta nueva oportunidad, se publican los resultados de diez trabajos de investigación que desde diferentes perspectivas, favorecen la reflexión, el conocimiento y la circulación de experiencias intelectuales que promueven el desarrollo de la psicología en el ámbito nacional e internacional.

El primer trabajo es una lección sobre el concepto de capital humano donde se señalan algunos momentos históricos de su inserción en el mundo de las organizaciones y su relación con la gestión de recursos humanos. En este artículo se reconectan los sistemas basados en competencias con las problemáticas de la gestión del conocimiento y el capital intelectual, estableciendo los puntos críticos para el desarrollo de sistemas integrados de Recursos Humanos.

El segundo artículo, con preocupaciones conceptuales similares al anterior y desde el análisis de discurso, hace un abordaje profundo del comportamiento de la organización, teniendo como base el examen de la información de múltiples fuentes disciplinares como la antropología, la sociología, la psicología social y la psicología organizacional, entre otras.

El tercer artículo aporta al lector algunos elementos teóricos necesarios para la comprensión del comportamiento del consumidor, a través del análisis de perspectivas tradicionales que asumen el consumo como un proceso racional, hasta las nociones actuales que incluyen elementos de la cultura que dan sentido a la realidad social y psicológica del consumidor. Los autores consideran de gran importancia estudiar al consumidor desde una perspectiva sociocultural que permita establecer la existencia de diferentes tipos de consumo que pueden ir más allá de la estricta satis-

facción de necesidades primarias; esto es lo que se conoce como consumo simbólico.

En el cuarto trabajo los autores se propusieron diseñar y adaptar un modelo automatizado de la prueba Visomotora de Mariano Yela, con el objetivo de facilitar la medición de la aptitud viso-manual con mayor agilidad y precisión, desarrollando un modelo electrónico basado en un microcontrolador con una interfaz de aplicación gráfica que permite la calificación automática de la prueba y un software que recoge el historial de los evaluados. Este modelo se considera un aporte a la medición de la motricidad, a la automatización de pruebas psicológicas y al trabajo interdisciplinar.

La quinta investigación de este número fue realizada a partir de cuatro objetivos; el primero, el de establecer el tipo de texto que presentan los blogs que abordan el estrés académico; el segundo el de identificar la orientación conceptual del estrés académico en los blogs que lo abordan; el tercero el de determinar la etiología del estrés académico que reportan los blogs que lo abordan y el último, el de establecer las orientaciones prescriptivas que ofrecen los blogs para enfrentar el estrés académico. Los resultados conducen a los autores a concluir que el estrés académico es abordado en los blogs desde la perspectiva del distrés, menoscabando la importancia del eustrés.

En la misma línea de las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC), el sexto trabajo presenta los resultados de un estudio realizado en varias ciudades de la Orinoquía Colombiana, dirigido a investigar los procesos de cambio cultural que se están produciendo con la llegada de Internet y las redes sociales. Los autores realizaron 71 entrevistas semiestructuradas en la región de la Orinoquía y la sistematización de los resultados les permitió concluir que Internet ha producido una profunda transformación en el paisaje cultural de los territorios de frontera, caracterizada por un creciente contacto con objetos culturales, mayormente relacionados con la música, asociados a subculturas externas a la región, volcando a los jóvenes

de esta región colombiana a nuevas experiencias estéticas que no necesariamente son transmitidas por los medios masivos de comunicación. Estos cambios no han disminuido el contacto y apreciación por la cultura local, lo que permite inferir que el acceso a Internet está generando en la región colombiana el surgimiento de experiencias culturales híbridas entre lo local y lo global, entre lo físico y lo virtual.

El séptimo artículo, desde la Investigación Acción Participativa (IAP), estudia el problema de la preparación a la jubilación de un grupo de participantes de un Centro Universitario de Guadalajara. Una de las principales conclusiones del trabajo a la que llegan es que comparten una misma preocupación, la de la preparación para la jubilación y el interés por hacer algo al respecto. A pesar de que la esperanza de vida ha aumentado, la jubilación es una etapa de una mínima duración después de la vida laboral; es por eso la importancia de la IAP a través de un proceso autogestivo para preparar para la jubilación al trabajador, pues es inevitable la aparición continua y progresiva su vulnerabilidad y en muchos la dependencia; por eso el mantener la calidad de vida puede ayudarle a minimizar los problemas que enfrentará en su futuro a mediano y corto plazo.

La siguiente investigación de perspectiva sistémico constructivista, presenta los resultados del proyecto de investigación sobre niños, niñas y adolescentes en reintegro a las familias, desde las cualidades de los vínculos. La conclusión más importante de este trabajo es que las familias, en el proceso de reintegro, movilizan funciones de supervivencia y desarrollo en pro de garantizar los derechos; en cambio, la consistencia y fuerza de los vínculos continuó afectada, siendo más difíciles generar cambios en este aspecto de su dinámica socioafectiva.

El noveno trabajo presentado analiza la relación entre los factores de resiliencia de 62 madres y de sus hijos adolescentes que se encuentran en condición de desplazamiento forzado, asentados en la ciudad de Barranquilla. El instrumento utilizado fue la Escala de Resiliencia de Wagnild y Young, revisada en 1993, que mide cinco factores de resiliencia (confianza en sí mismo, ecuanimidad, perseverancia, satisfacción personal y sentirse bien solo). Dentro de los principales hallazgos se resalta que tanto las madres como los hijos presentan altos niveles de resiliencia; sin embargo los investigadores no encontraron una asociación estadísticamente significativa entre los factores de resiliencia de la madre y los factores de resiliencia de los hijos.

El último trabajo analiza las manifestaciones en la salud de las mujeres trabajadoras de cuatro diferentes actividades laborales en la ciudad de Guadalajara, México y su asociación con las variables sociodemográficas y laborales. En general los datos reportaron la presencia de enfermedad, sin embargo sólo la edad y tener otro empleo se asoció a las enfermedades musculoesqueléticas y psicológicas.

Finalmente, como invitación a la lectura, la diversidad de temáticas en el ámbito psicosocial hace evidente la preocupación de la psicología sobre los problemas más sentidos de Iberoamérica, como son el trabajo, el consumo, el acceso a las TIC, las difíciles situaciones que viven los niños, los adolescentes y sus familias y las consecuencias de la trashumancia derivada de la violencia. Así, este número es una propuesta no solo para profundizar sobre temáticas relevantes y pertinentes para el conocimiento del comportamiento en diferentes contextos, sino un espacio de reflexión sobre el papel de la psicología y de los psicólogos en el abordaje de aspectos que se deben resolver para procurar un buen vivir.